




↓ **De convicción liberal**  
 Guillermo Zamarripa  
 X: @gzamarripae

---

**Reflexiones sobre la elección judicial**

• Es seguro que será muy baja la participación ciudadana.

Es un buen momento para escribir sobre este tema que ha sido tan polémico en los últimos meses. Ya tenemos información suficiente para pronosticar lo que sucederá con una alta probabilidad de éxito. No es una argumentación teórica, sino una basada en hechos.

La elección será el 1º de junio próximo. Faltan menos de dos meses. El periodo de campaña para la elección inició el domingo 30 de marzo. También ya sabemos cómo se va a votar en términos de la estructura de las boletas y lo que los ciudadanos tendrán que hacer ese día.



El análisis de la evidencia es sobre los tres puntos anteriores. La expectativa condicional en la información es negativa.

Dado el poco tiempo que falta para la elección y la falta de entusiasmo e interés de la población por este proceso es seguro que será muy baja la participación ciudadana.

Esto tiene dos implicaciones. La primera es que una minoría, que puede ser bastante menos de 10 por ciento del padrón electoral, va a definir la integración del Poder Judicial. La segunda es que se puede fácilmente incidir en los resultados si hay grupos que lleven a gente a las casillas dándoles la instrucción de por quién votar.

El inicio de las campañas es muy interesante. Es evidente que hay candidatos de dos tipos: quienes tienen apoyo y estructura y quienes no.

Literalmente hay miles de candidatas y candidatos cuyos nombres aparecerán en las boletas. En los distintos medios de comunicación sólo se dio cobertura limitada a pocas campañas.

También en algunos de los eventos de inicio de campaña se vio la participación de ciertos grupos con intereses, como es el caso

de algunos sindicatos y de grupos afines a partidos políticos.

Hay otro aspecto preocupante del que no hay evidencia en medios, pero que seguro está sucediendo. Los grupos criminales también haciendo su labor de promoción de candidatos "por debajo del agua".

Lo anterior nos lleva a concluir que hay una asimetría entre los candidatos en cuanto a su capacidad para hacer campaña y que hay presencia de ciertos grupos políticos y de sindicatos que están preparándose para influir en el resultado de la elección.

Desde hace semanas han circulado ejemplos de las boletas electorales. Tienen una lista con los nombres de las personas divididas en un bloque de mujeres y otro de hombres.

A diferencia de las boletas de la elección del año pasado, en la que en un cuadro aparecen un nombre y el logo del partido en este caso son treinta o más nombres y hay que escoger

cuatro o cinco de ellos.

Otro problema con la boleta que es muy difícil conocer el perfil de todas las personas que aparecen en la lista y así poder tomar una decisión informada. El tiempo que se requiere para obtener la información es un problema para los votantes.



La descripción de los tres puntos permite concluir que están dadas las condiciones para que el resultado de la elección sea un Poder Judicial no independiente, debido a que ganar no se va a explicar por el voto ciudadano, sino por el voto de grupos particulares.

La expectativa de muchos inversionistas privados desde el mes de septiembre era que se perdería la independencia judicial. La evidencia que tenemos hoy sobre el proceso nos confirma que así será.